

condiciones de ser útil á sí propio y á sus conciudadanos, enorgulidos por inusitada soberbia, impulsados por la coacción de figurar, arrojaron el hueso de la coalición á sus íntimos, para que estos deslumbrados ante la perspectiva de ser iguales á los primeros contribuyeran de por sí, y con sus adeptos, á la persecución de una empresa, si bien poco laudable, convenientísima, sin embargo para el interés, particular.

Ni más ni menos. Esos son los reformistas. Ellos mismos lo confiesan. Hablando de la alianza que hoy combaten, es decir la alianza que ellos formaron, en la que tomaron parte, para la que trabajaron como los demás liberales.

Pero aun escriben más:  
«El sentimiento famoso, célebre piedra de toque, que se pasa de irrisorio en estas épocas, se promulga en esta frase «Unión anticarlistas». Y un pueblo libre, como este, un pueblo que por su sencillez y su candor acudió á presenciar la pintura y su alcance de tamañas palabras, quedó hipnotizado, ó poco menos, al saber que las plagas de Egipto eran una cosa baldi ante la representación de un partido deshecho por sus miserias y quebrantado por sus íntimas luchas.

Este fácil triunfo hizo respirar á los caiques. Dudaron que su talento, puesto á contribución de invento tan ridiculo, produjera los efectos apetecidos y, cuando la práctica demostró que era infinito el número de los borregos, la política liberal llamada de «ancha base» sirvió de marco á reducido número de caballeros que elastizaron cuanto pudieron la superficie del cuadro para que cupieran holgadamente en su centro sus más dorados sueños, sus más queridas ilusiones. Y, recelosos de que se convirtiera en humo el ingenioso triunfo á tan poca costa alcanzado, ataron á sus diestras los resortes de la trama, los sujetaron con vigor á la morropopeya de su pasada grandeza y juraron morir antes que soltar la breva que la estulticia de unos cuantos insperatos doblegaba á los pies de su hipócrita ambición.

Con lo copiado basta para que nuestros lectores formen juicio del venenoso lenguaje empleado por esa gente al hacer historia retrospectiva; historia que es la suya propia, porque hablan del origen de la alianza ó coalición liberal que ellos formaron con nosotros. Acúsanse á sí propios de hipócritamente ambiciosos; lánzanse de improprios, porque los que pretenden dirigir á los coalicionistas liberales les alcanzan de lleno á ellos. En una palabra: escupen al cielo.

Esa manera de escribir deja atrás á la *Historia de los animales pintados por sí mismos*.

Nosotros tenemos poco que comentar. Nos basta decir á la opinión: Ves cómo juzgan el origen de la coalición? Pues figuraron en el origen.

Dicen verdad? Pues allá ellos. Mienten? Pues obsérvese que es tal su pasión, tal su parcialidad, tal el odio que profesan á la causa coalicionista que no tienen reparo, por calumniarla, en calumniarse á sí propios.

### Más sobre el pacto

Las líneas que siguen pertenecen todas al *Forista*. No quitamos ni una letra, porque en lo que copiamos no hay desperdicio:  
«Teníamos razón.

El llamado pacto de Hendaya ha sido una pura invención de *La Libertad* y *El Guipuzcoano*. Invitados á demostrar que el Sr. Nocedal estuviera en Hendaya y se viera allí con dos representantes de la coalición, se han visto en la precisión de callarse como muertos. Ni podía ser otra cosa.

No es lo mismo alegar la existencia de pactos, que demostrar la realidad de los mismos.

En cambio creen ver convenios en otra parte.

¡Vámonos si los hay.

No sin antes hacer constar que lo de Hendaya no ha pasado de ser una humorada de nuestros adversarios.

Una plancha y nada más.

En la imposibilidad de encontrar pactos en la frontera han vuelto sobre sus pasos y quieren encontrarlos en otra parte.

¡Yano empeño!

Dicen que el Sr. Nocedal se avistó con el señor Goitia y al Sr. Goitia le ha faltado tiempo para enviar un comunicado á *La Libertad* asegurando, que no se ha avistado con él el señor Nocedal, ni ninguno de sus emisarios.

Otra plancha.

Y van dos.

Pretenden hacer creer que los coalicionistas é integristas, hemos procedido de acuerdo en las pasadas elecciones.

Y el acuerdo no aparece por ninguna parte.

El mismo Sr. Goitia lo niega, al sostener que rechazó las proposiciones que á un amigo suyo le hizo en este sentido, no el Sr. Nocedal, sino un tercero que se decía estar autorizado por éste.

¿Puede haber pacto sin la conformidad de los voluntades? (El Sr. Goitia rechazó... etc).

¿Y aún colocando la cuestión en el peor terreno, en el de la existencia de tratos ó gestiones frustradas (ya que convenio, no pudo haberlo) puede hacerse solidario al partido del acto de uno de sus individuos?

Y llevando las cosas al último extremo, ¿no es defendible la conducta del particular, del amigo, que viendo á su candidato en situación más ó menos apurada y conjurados contra él todos los elementos y el gobierno mismo se arriesga á dar un paso comprometido cerca del allegado á una candidatura anti-ministerial?

¿Conste pues que tampoco bajo este aspecto sale bien parada *La Libertad*.

No. Nosotros hemos dicho que con la coalición no podemos pactar más que la guerra y ella nos ha contestado que en nuestra compañía no quiere ir, ni al cielo.

Estamos frente á frente.

Y apuntamos la plancha número tres.

Y ahora vamos á los hechos.

¿Dónde hemos apoyado con nuestros votos á la coalición?

¿Será en Zumaya, derrotando al candidato coalicionista en un distrito que le pertenecía por juro de heredad?

¿Será en Tolosa, donde unidos nuestros votos

á los de la coalición podía haberse derrotado la candidatura carlista por 730 votos de mayoría? ¿Será en San Sebastián, donde la coalición misma nos acusa de haber apoyado la candidatura de San Felices, y donde hemos observado una estricta neutralidad?

Los hechos acreditan también, nuestra consecuencia política.

Apuntamos la plancha número cuatro.

Y volvamos la hoja.

Estaban ya próximas las elecciones.

La situación de este distrito era excepcional.

Se trataba de derrotar á la formidable coalición liberal.

*La Libertad* se mostraba como uno de sus más decididos enemigos.

Su actitud le obligaba á formar en las filas anticarlistas.

Pero se le hicieron escrúpulos de apoyar una candidatura monárquica y acariciada por la aristocracia y la realeza misma.

Protestó que nunca cometería villanía de tal calibre y presentó candidatura propia: un anciano democrata.

Llegó el día de las elecciones y.... ¡horror! dió la mitad de sus votos al candidato ministerial.

Hizo una doble traición: á un candidato, retirándole su apoyo y poniéndolo en berlina; á sus convicciones, votando la candidatura monárquica.

Pasan unos días y como quien no ha roto un plato en su vida, escribe ayer: «Los embusteros», aplicando este duro calificativo á los coalicionistas é integristas.

La opinión pública repite hoy: «Los embusteros.»

Y señala con el dedo á los inconsecuentes zerrillistas.

¡Que aproveché!

### Nuestras Cartas.

#### DESDE TOLOSA

9 de Febrero 1891.

Amigo director: Hoy, como último día de Carnaval, se ha notado más animación que en los pasados días.

Varios individuos de la banda municipal han recorrido las calles tocando bonitos pasodobles.

Este año no hemos tenido el toro del aguardiente, fiesta que gustaba mucho entre los vecinos de esta villa; sólo se han corrido bueyes que dieron juego y algunos tumbos, pero sin consecuencias.

Hoy por la tarde se ha verificado una corrida de novillos que hicieron las delicias del público y aficionados al arte taurino.

Hubo varias cogidas que sólo produjeron los correspondientes tumbos.

Uno de los novillos llevaba con la moña una moneda de cinco pesetas, y la gente se tiró á él tratando de arrancársela, pero como era el más bravo de la tarde embestia con furia, no dejándose sujetar.

Entre varios jóvenes se formó una cuadrilla con el objeto de apoderarse de la moneda, y lograron sus deseos, pues mientras uno le sujetaban otros se la quitaron; pero aquí fue ella; todo el mundo se creía con derecho á las cinco pesetas y hubo de intervenir el cabo de municipales hablando, en el pleito entablado, que la mencionada moneda pertenecía al que se había apoderado de ella.

Algunos que no estaban conformes con la sentencia, trataron de armar escándalo, pero todo quedó reducido á un fuerte altercado.

Durante todo el día se ha notado gran desanimación en los cafés, que casi han estado desiertos.

En Alegria ha sido nombrado, por unanimidad, compromisario para la elección de senadores D. Daniel Arza, que milita en las filas de la coalición liberal.

También en Ibarra ha recaído el nombramiento en un incansable defensor de las ideas liberales, y que también pertenece á la coalición liberal.

A la reunión celebrada para su elección no asistió ningún carlista ni integro.

De usted afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.—  
*El Correspondiente.*

### Noticias.

Ayer ha finalizado el Carnaval, y ¡vive Dios! que ha finalizado bien; la gente joven que en los dos primeros días estuvo travida para vestir el disfraz, se echó á la calle ávida de placeres y diversiones, ataviados con trajes de buenos y malos gustos, pues había de todo como en farmacia.

El paseo del Boulevard estuvo, como está pocas veces, de animado.

La banda municipal tocaba en el kiosko, y los concurrentes se aprovechaban de las bulas que para vivos concede nuestro ayuntamiento en los días de carnaval, permitiendo que se baile hasta desgastar los adoqueos.

En la Plaza de la Constitución se hacía humanamente imposible el dar un paso, por la tarde, con motivo de las corridas de bueyes; fiesta á que tan aficionados son los buenos donostiarros.

No era menor la concurrencia que había en la plazuela de Lasala, donde se quemó por la noche un toro de fuego que hizo las delicias del público.

Una charanga tocaba bonitos baillables al aire libre, de los que supo sacar partido la gente que llenaba la plaza á pesar de dejarse sentir un frío más que regular.

Los balcones de La Fraternidad, que era la sociedad que había organizado los festejos, celebrando la inauguración de su nuevo local, estaban iluminados á la veneciana. En sus salones se verificó el tercer baile de máscaras que, como los anteriores, se vio animadísimo.

En La Artesana se despidió el carnaval con un banquete, al que asistieron los jóvenes que tomaron parte en la última función que dicha sociedad dió en el Teatro Principal.

También los balcones de esta sociedad estaban iluminados é izada su bandera.

Hasta el domingo de Piñata, que sirve de epílogo al Carnaval.

Dicen de Burdeos, que el vapor *Batley*, que había varado cerca de Seulac, ha sido abandonado por la tripulación, considerándose totalmente perdido.

Procedía de Orán, y el cargamento estaba asegurado en 250.000 francos.

Son aterradoras las cifras de la mortalidad de los niños en España.

El año último sucumbieron 10.163; desde el año 1890 á 84, solo de difteria, fallecieron 3.157, y según nuestros datos, desde el año 84 al 90 se ha triplicado dicha cifra.

La gente de mar joven dedicase estos días al jolgorio, con motivo de las fiestas de Carnaval, y á esto se debe el que la pesca no sea muy abundante, pues ayer también fué muy escasa la que trajeron.

El día 13 de Enero tuvo el vapor-correo español *Ciudad Condo*, de la Compañía Trasatlántica, al mando de su capitán, Sr. Carmona ocasión de recoger, en viaje de la Habana á Nueva-York, la tripulación de un palibotamericano de tres palos, compuesta del capitán y otros siete de á bordo, los cuales estaban en apuradísima situación sobre la jarcia de su buque sumergido, y lograron trasladarse en su bote al vapor mencionado, donde se les dió alimento y todo lo necesario, después de haber permanecido en tan crítico apuro y riesgo durante dos días.

El palibot, de 690 toneladas había salido el 31 de Diciembre de Panzacola para Nueva-York, con cargamento de madera.

Ayer se verificó en Irún á las siete de la noche la despedida del carnaval y entierro de la sardina, que fué una novedad por no tener ni un punto de analogía con las celebradas en años anteriores.

En la fiesta figuraron heraldos á caballo, guerreros, diablos, nigrománticos, terminando con varias evoluciones y la ascensión de un globo aerostático en la plaza de San Juan.

Muchas fueron las personas que formaron en las filas del entierro provistos de sábanas y su correspondiente vela.

Refiere un periódico de Bilbao que anteaer á las dos de la tarde y en una taberna de la calle Ascao, promovieron dos sujetos una acalorada reyerta.

Uno de ellos salió en persecución de su contrincante con intención de vengarse de una bofetada que éste le propinó, pero al ver el municipal de punto en aquella calle, que el mencionado sujeto llevaba una navaja é intenciones de herir, trató de desarmarle, pero recibió dos golpes con un cuchillo, uno de los cuales llegó á herirle en el brazo.

El herido fué conducido al Hospital civil, donde ingresó en la sala de cirugía y el agresor que perteneció en otro tiempo á la guardia municipal nocturna, después de cometer el hecho se dió á la fuga, pero fué detenido al llegar á la Aduana por los soldados que allí están de guardia, los cuales le presentaron sus armas para que se rindiera.

Dicho sujeto ha ingresado en la casa-galera, donde permanece á disposición del juzgado.

Recordamos al público que se están expidiendo las cédulas personales con el recargo preceptuado en la ley de 31 de Diciembre de 1881 é instrucción de 27 de Mayo de 1884, ó sea por el triple de su valor.

Solo están exceptuados del recargo los que han cumplido catorce años después del 30 de Noviembre último; los que hayan residido en el extranjero ó provincias de Ultramar durante el citado semestre de 1890; los reclutas disponibles que reciban la licencia absoluta; los penados ó reclusos que obtengan la libertad, ó las hermanas de la caridad que, una vez terminados sus votos religiosos, cuando éstos son temporales, ingresan de nuevo en la sociedad civil.

El fiscal del Tribunal eclesiástico de la diócesis de Orense ha informado en el expediente canónico instruido al cura párroco de Macendo, acusado de haber defendido la usura como lícita desde el púlpito, de haber llevado estas censurables teorías á la práctica, facilitando cantidades á préstamo y á subido rédito y de haber desoído las paternales amonestaciones del obispo, ante quien prometió corregirse, sin que, á pesar de ello, hubiera renunciado á defender y practicar la usura.

Anteaerocó á la salida del tren de Amorebieta para Bilbao, se suscitó en el vestibulo de aquella estación, una disputa entre la comitiva de una boda y la comparsa de Galdácano que había ido á pasar allí el carnaval.

Las cosas tomaron tal carácter, que varios individuos de una y otra parte acabaron por venir á las manos. Parece que los instrumentos que llevaban los sujetos de la comparsa de Galdácano fueron rotos en los contrarios.

Paris tiene hoy 81.291 casas, 885 fábricas y 1.997 edificios mixtos (fábrica y casa). El valor de venta de esa propiedad se calcula en 11.000 millones de francos; sin contar los edificios del Estado. Hay 285 fincas que producen una renta de más de 100.000 francos.

#### Judaísmo práctico

He aquí lo que refiere el *Standard*: «Los hebreos de Holanda se dividen en dos grandes categorías, la una asegura que su origen es portugués y la otra que el suyo es alemán. Mantienen ambos bandos estas distinciones obedeciendo á la tradición de su pasado, del que no quieren abdicar en modo alguno.

Hace pocos días ocurrió el caso de que un hebreo se ofreciera en casa de una señora, con objeto de ofrecerle la venta de varios géneros.

Las señoras no quisieron recibirle, ni verle siquiera, negándose á tratar con un alemán y por añadidura hebreo.

Este preguntó entonces la causa de tal negativa.

—Porque—contestó la señora—fuisteis los cruciferos de Cristo.

—Pido á usted mil perdones; pero ya sabe usted que los hebreos descienden de dos pueblos, el alemán y el portugués.

—Lo sé perfectamente.

—Bien, pero lo que usted sin duda ignora, es que Cristo fué crucificado por hebreos portugueses; y yo soy hebreo alemán.

—¿De veras?  
—¡Palabra de israelita!  
—Me he convencido de mi error. Pase usted adelante y enséñeme los géneros que trae.  
Esta vez, como siempre, triunfó de las preocupaciones de los cristianos, el admirable género comercial de los judíos.

#### En La Amistad

Tanto el baile de la tarde como el de la noche se vieron concurridísimos. La junta directiva puede estar orgullosa del magnífico resultado alcanzado en ellos.

El salón, no obstante haberse introducido en él algunas reformas que le han dado mucha más cabidad, resultó pequeño, pues en algunos momentos llegó á hacerse poco menos que imposible el circular por él.

Las cigarreras más graciosas y bonitas de nuestra bella Easo acudieron allí para entregarse á su diversión favorita. Algunas lucían elegantes trajes de «majas». «Arlequín», «aldeanas» y «manolas», los que contribuían á realzar su angelical belleza.

Cuando hoy vuelvan á sus diarias tareas recordarán con placer las agradables horas que allí hizo pasar la junta directiva del círculo de recreo La Amistad.

Un turista inglés, Victor Charles Pratt, que había heredado recientemente una fortuna de siete millones de francos, se ha suicidado en París en un acceso de melancolía provocado por la nostalgia que sentía por la pérdida de su modestia de otro tiempo. Esta prodigiosa fortuna le había obligado á abandonar sus antiguas costumbres.

Habiendo fallecido en Dyon un pobre anciano, sus descendientes se hicieron cargo de sus efectos, que eran todos de escaso valor, y entre ellos un cofre apollado que servía para guardarlos.

En vista del estado del cofre, se decidió hacerla astillas para encender el fuego, siendo grande la sorpresa del encargado de efectuarlo, cuando, al golpear uno de los costados, cayó al suelo gran número de monedas de oro escondidas en un secreto.

Recogidas aquellas monedas, resultaron ser en número de doscientas con el busto de la reina Ana. Su valor actual es de treinta chelines cada pieza, de suerte que los afortunados herederos se han repartido unas trescientas libras esterlinas, de cuya existencia no tenían noticia, ni tampoco el difunto, que había heredado el cofre de sus antepasados.

Ayer al correrse el último buey de la tarde en el pórtico de la iglesia de San Vicente, fué enganchado por el cornúpeto José Miguel Portu, el cual asistía á la fiesta como mero espectador.

De la cogida resultó con una gran herida en la cabeza, que le fué curada en el cuarto de socorro, por el médico señor Usandizaga, quien le dió seis puntos de sutura.

En un estado satisfactorio fué conducido el herido á su casa.

El corresponsal del *Daily News* en Roma comunicó á su periódico algunas noticias acerca del testamento de S. S. el Papa León XIII.

Según parece, el Santo Padre deja á sus sobrinos todo su patrimonio personal, que asciende á unas 100.000 pesetas.

Todo el resto de su fortuna, que consiste en objetos de arte y en plata labrada, pasará á ser propiedad del Tesoro pontificio, excepto algunas cantidades importantes que lega á la Propaganda, á las Misiones y á la Caja para la represión de la esclavitud.

En la calle de Pedro Niño (Sevilla) se hallaba una joven, al parecer tranquila, como si aguardase á alguna persona.

De una casa de la mencionada calle salió un mozo de pantalón ajustado, chaqueta corta y sombrero ancho; cuando le vió la joven se cubrió la cara con el mantón, y sacando una varra oculta de debajo de la falda, le emprendió á palos con el mozo, que, al sentir sobre sus costillas los golpes y reconocer á la joven, corrió por la calle de Viriato, desapareciendo por una de aquellas travesías.

La joven manifestó al grupo de curiosos que se formó en el lugar de la ocurrencia, que el individuo apaleado era su novio, que le había engañado dándole palabra de casamiento, y que la había abandonado por otra mujer.

#### En el Teatro del Circo

Al segundo baile que dió aneche en el salón del Teatro del Circo la popular sociedad La Fraternal, asistió una concurrencia inmensa.

A las dos de la madrugada el salón estaba encantador, y no había de estarlo, si las mujeres que en él había también eran encantadoras?

Las máscaras acudieron en mucho mayor número que en el anterior baile, luciendo trajes caprichosos y de mucho gusto.

A las cinco de la madrugada terminó el baile que ya decimos estuvo brillantísimo, reinando en toda la fiesta muy buen humor y el más perfecto orden.

La recaudación obtenida por la Compañía Arrendataria de Tabacos en el mes de Enero último ha consistido en 12.563.199,83 pesetas, y la alcanzada por la Hacienda en igual mes de 1886-87; último de su administración, consistió en 10.641.870,54 pesetas, resultando, por consiguiente en el mes próximo pasado un aumento de pesetas 1.918.329,29.

Los valores que se recaudaron en los siete primeros meses de dicho ejercicio de 1886-87 importaron 74.471.583,26, y habiéndose elevado en igual período del ejercicio corriente á la suma de 88.090.644,04 pesetas, resultando un aumento á favor de éste de 13.619.060,78.

Leemos en un periódico de Granada: «Vive, en un pueblo próximo á esta capital, un rico hacendado, hombre que goza de generales simpatías y que cuenta setenta y ocho años de edad, sintiéndose tan ágil y tan vigoroso cual si aun tuviera veinte.

Este señor tiene veintidos hijas y un hijo; veinte de las primeras se han casado, dándole más de ciento veinte nietos.